
Imágenes de profesionales de 
todo el país reúne la Muestra 
Nacional de Fotografía 
Estenopeica, que se inaugura 
esta tarde en la Biblioteca Viva 
Mirador Bío Bío. 

Una muestra que 
rescata un viejo y 
nostálgico estilo  
de la fotografía

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.11
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Portabilidad financiera 
promete ahorros de 
hasta 50% para 
cambiarse de banco
Según los especialistas, la portabilidad 
beneficiará a los titulares en Chile de 
cuentas corrientes, líneas de crédito, cré-
ditos automotrices, créditos de consumo 
y tarjetas de crédito.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Gremio hotelero  
alista los detalles 
para la Apec Bío Bío 
Todo un hito: delegaciones con cerca 
de 600 personas llegarán a la Región 
en las próximas semanas. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Hermanas Abraham lideraron brillante jornada en los 
Panamericanos. Definiciones por medallas parten mañana. 

Remo local tuvo un día excepcional  
en Lima: clasificaron a seis finales

Injuv potencia labor 
y proyectos de los 
nuevos líderes

DEPORTES PÁG.13

2
Valores regionales del atle-
tismo debutan hoy: Daniel 
Pineda y Rafael Muñoz. 

4
Sets a cero perdió Paulina 
Vega en cuartos del tenis de 
mesa, frente a Yue Wu.   CIUDAD PÁG. 8

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cruz-Coke lideraría nombres 
para el Directorio del Teatro 

SE NOMBRARÁN TRES PERSONAS EN REEMPLAZO DE OTRAS TRES QUE RENUNCIARON AL CARGO

En medio de un enrarecido 
ambiente, con denuncias de 
malos tratos y acciones legales en 

curso, tres personas designadas 
por el Core renunciaron al 
Directorio del Teatro Regional. 

Por ello, el intendente Sergio 
Giacaman debió buscar a reem-
plazantes. La máxima autoridad 

regional dará a conocer la lista de 
representantes para el Teatro, 
encabezada por el ex ministro de 

Cultura y actual diputado de la 
región Metropolitana, Luciano 
Cruz Coke (Evópoli),

Intendente dará a conocer su propuesta al Consejo Regional durante la jornada de hoy.

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE NO ES OPTATIVA
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Analfabetos viales
Señor Director: 

En 1976, el estadounidense James C. Fell definió 
un accidente de tránsito como “falla en el desem-
peño de las habilidades requeridas para conducir 
o una alteración notable de las condiciones de la 
vía o del vehículo. Los factores que desembocan 
en un accidente de tránsito surgen dentro de una 
compleja red de interacciones entre el conductor, 
el vehículo y la vía, en unas determinadas condi-
ciones ambientales”. 

El accidente de tránsito que ocurrió en 
San Francisco de Mostazal el pasado 29 
de julio tuvo el siguiente contexto: pavi-
mento mojado por las precipitaciones de 
lluvia, vehículo pesado que circula a veloci-
dad inadecuada para las condiciones climáticas 
del momento y, además, con graves fallas mecáni-
cas; es decir, se dieron todas las condiciones para 
prever con bastante certeza que el resultado iba a 
ser el que se produjo, un accidente de tránsito con 
víctimas fatales y heridos graves. 

Desde hace mucho tiempo atrás que las investi-

gaciones de accidentes de tránsito concluyen que 
estos no son hechos fortuitos e inevitables, sino 
que al contrario, el accidente de tránsito es una 
consecuencia de alguna falla evitable y predecible 
dentro del sistema vial. 

¿Cómo evitar o mitigar sus efectos? Actuando 
de manera preventiva y estratégica sobre los fac-
tores que los provocan: conductor, infraestructu-

ra y vehículo. Suena simple, pero no lo es tanto, 
sobre todo cuando no se cuenta con los re-

cursos necesarios para ello. 
En ese sentido, es necesario partir por 

una institucionalidad fuerte que tenga in-
jerencia y presencia constante en las em-

presas de transporte de pasajeros (más que 
fiscalización, presencia en la dirección de una uni-
dad central que realice control de gestión sobre la 
operación de buses interurbanos), en las escuelas 
de conductores ( forma y fondo de lo que allí se en-
seña, en todos los cursos para obtener la licencia 
de conducir) y creando conciencia y cultura vial en 
todos los actores de la sociedad a través de progra-

mas de educación vial desde edades tempranas. 
Nuestra poca o nula cultura vial, hace que no 

percibamos el riesgo intrínseco que conlleva el 
uso del espacio vial (ya sea como peatón o con-
ductor de los diferentes modos de transporte), lo 
cual trae consigo conductas muy arriesgadas, no 
advertir las condiciones de la vía y ambientales, 
minimizar las consecuencias que puede producir 
la circulación de un vehículo en mal estado, ni me-
nos de las condiciones o habilidades de los profe-
sionales de la conducción. 

Si a ello sumamos dejar al libre mercado la ‘in-
dustria’ del transporte de pasajeros, la oferta llega 
a ser tan variada que se da cabida a inescrupulo-
sos (o analfabetos viales), que harán cualquier 
cosa por ser competitivos y maximizar sus utilida-
des como, por ejemplo, arriesgar la vida de 50 per-
sonas transportándolas en un bus sin las condi-
ciones mínimas para circular por la carretera 

 
Alejandro Torres Flores 
Académico de la Escuela de Ingeniería, U. Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

Feli @FeliVive 
“Si en Concepción recibimos APEC, World 
Rally Champ., World Call, y más, se debe 
invertir en señalética en inglés. 
Mejoremos nuestro estándar, para ser mejor 
sede de eventos globales”.

Portabilidad financiera  
  
Señor Director: 

Hoy los chilenos somos presos de 
nuestras deudas, para cambiarse 
de banco, hay que pagar las comi-
siones de prepago, hay que hacer 
una nueva tasación, hay que hacer 
una nueva hipoteca, gastos legales, 
pagarle al notario, pagarle al Con-
servador, toma mucho tiempo y 
cuesta muy caro, haciendo que el 
trámite por conseguir una mejor 
tasa sea cada vez menos posible 
para una familia de clase media.  

Actualmente cerca de 1 millón 
de hogares cuentan con un crédito 
hipotecario y 2,6 millones tienen 
crédito de consumo. Es por esto 
que, el proyecto de portabilidad fi-
nanciera, anunciado por el Go-
bierno, es una tremenda oportuni-
dad para que millones  de familias 
chilenas, con este sistema simple y 
rápido, puedan mejorar las condi-
ciones de sus créditos, bajar las ta-
sas de interés, tener un alivio a tra-
vés de menores cuotas y, por lo 
tanto, mejorar su calidad de vida. 

Con esta clase de iniciativas em-
poderamos al ciudadano, pero sobre 
todo se protege a las familias chile-
nas ante cualquier inclemencia. 

 
Patricio González Barros 

Rentabilidad 2019 AFPs  
 

Señor Director: 
“Ni un peso más a las AFPs” fue 

la bandera de lucha del Gobierno 
anterior y de gran parte de la opo-
sición en la actual discusión previ-
sional. Por otro lado, los fondos de 
pensiones durante el presente año 

2019 han rentado en promedio un 
10% real, lo que es un espaldarazo 
a la gestión de las AFPs. 

La competencia es buena y ne-
cesaria, y la nueva gestión privada 
del 4% de cotización adicional -a 
cargo del empleador-, será un 
buen parámetro de comparación 
a la administración de las AFPs.  

Pero la pregunta es si es necesa-
rio dejar afuera a las AFPs de la 
gestión del 4% adicional, sólo por 
un capricho de un sector político 
carente de argumentos técnicos, y 
la respuesta es no. 

Las nuevas gestoras de inver-
sión y su marco regulatorio serán 
un aporte a la competencia sin lu-

gar a dudas, pero tampoco se 
debe limitar la libertad de los coti-
zantes a que su cotización adicio-
nal sea administradas por las 
AFPs -sin costo adicional-, y el 
10% real de rentabilidad del pre-
sente año lo justifica. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

La seguridad se ha expuesto 
como un axioma político y un valor 
prioritario que encontramos con-
tenido en los discursos de casi to-
das las autoridades y también de 
los que pretenden llegar a serlo. 
Todo atentado conlleva un reforza-
miento de la incertidumbre y la an-
gustia que configuran la sustancia 
emocional de la sociedad del ries-
go. Esta inseguridad, antes difusa, 
ahora se ha materializado. Una idea 
difusa como la del terrorismo, que 
aparece como invisible, permite 
extraer elementos simbólicos pre-
cisos e ideales para fundar toda ac-
ción contra la misma: un aconteci-
miento, un grupo e incluso ya se ha-
bla de apoyos extranjeros.  

No importa si el fenómeno ya es 
conocido en otros territorios del 
país, la impronta del discurso sólo 
se hace cargo del acto terrorista 
cuando puede llegar a afectar la 
seguridad de los que detentan el 
poder en su centralista espacio de 
privilegio. Potencialmente el terro-

de terroristas, relativizando las ga-
rantías de ciertos individuos y gene-
ralizando dinámicas de control, an-
tes sólo concebidas para los Estados 
de excepción.  

De este modo, el desafió es impe-
dir que se llegue a considerar como 
terrorista a todo quien ejecuta con-
ductas socialmente desviadas, 
cuando estos no son más que actos 
de simple criminalidad, confun-
diendo el delito con acciones de 
guerra, justificando incluso la vulne-
ración de sus derechos esenciales. 
Pero también es urgente una nueva 
ley antiterrorista, que confiera he-
rramientas investigativas efectivas 
en el contexto de un Estado de De-
recho, respetando la dignidad de 
todos los seres humanos, pero libre 
de todo sesgo ideológico y comple-
jos históricos que puedan entorpe-
cer la persecución de determina-
dos grupos extremistas en el contex-
to de una absurda posición política 
que no reconozca el carácter de te-
rrorista de sus actos de violencia.

dentes. Es el miedo, en definitiva, 
que le permite a los Estados desen-
volverse en el campo de la detes-
tada caricatura de la amenaza cri-
minal, justificando incluso accio-
nes militares. Se introduce 
también en el discurso una promo-
ción de la dicotomía entre amigo 
y enemigo. En este último caso, se 
identifica al enemigo, otorgándo-
le rasgos específicos que permiten 
hacer más fácil su determinación 

rismo, a diferencia de la delincuen-
cia común, no permite dar a enten-
der en el lenguaje discursivo con 
tanta facilidad el hecho de tener 
todo bajo control. Desde una pers-
pectiva simbólica, tiene mucha 
más fuerza una gran catástrofe que 
la acumulación sucesiva de males 
paulatinos. Es por esto que la capa-
cidad de unificación y moviliza-
ción contra el terrorismo, invocan-
do sus imágenes, no tenga prece-

Andres Oppenheimer 
“America Latina es la región del mundo que 
menos está creciendo. Crecera apenas un 0.6% 
este año, mientras que la economía global cre-
cerá un 3.2%. Vean por qué somos los campeo-
nes mundiales del estancamiento económico”.

De terroristas

“Más de 150 mil personas presenciaron el evento 
durante esos días y desde el punto de vista de los 
ingresos hablamos de una cifra superior a los 3 
mil 500 millones de pesos de retorno”. 
Intendente Sergio Giacaman sobre el Rally 
realizado en mayo.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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E
n contraste con el modo 
de proceder práctica-
mente anárquico de hace 
pocas décadas, tiempos 
en los cuales había enor-
mes forados legislativos 

que hicieron posibles proyectos de ca-
racterísticas invasivas y depredadoras, 
la legislación actual sobre la protec-
ción del medio ambiente puede pare-
cer de extraordinaria rigidez e inflexi-
bilidad, una barrera al progreso, sobre 
todo cuando el concepto de progreso 
es de interesado corto alcance. 

La protección medioambiental es 
uno de los temas que con más fuerza 
se introduce en los proyectos de desa-
rrollo, que solían llevarse a cabo sin 
otras dificultades que el financiamien-
to y las autorizaciones correspondien-
tes, con pocas otras contemplaciones. 
La sociedad actual está mucho más 
consciente de sus derechos en cuanto 
a este cuidado.  Puede ser que la acu-
mulada evidencia de cambio climático, 
de agotamiento de recursos, de pérdi-
da de calidad de vida o clara amenaza 
a la salud de las personas, haya desper-
tado un interés mayor por el futuro 
mediato y remoto. 

Por otra parte, en las ciudades se 
hace notar, en muchos frentes, las 
consecuencias de la explosión demo-
gráfica y la consecuente densifica-
ción, que entre otros factores a tener 
en cuenta, resulta en una considera-
ble carga de residuos de la más amplia 
naturaleza, concentrada en una su-
perficie relativamente reducida, a tal 
grado que basta una interrupción por 
24 horas del servicio de extracción 
para resultar rápidamente en una ur-
gencia sanitaria, además de un inde-
seable impacto medioambiental. 

Ante la importancia de esta situa-
ción, la ley. 20.920 establece marco 
para la gestión de residuos, la res-
ponsabilidad extendida del produc-
tor y fomento al reciclaje, su artículo 

primero es lo suficientemente explí-
cito, advierte que tiene por objeto 
disminuir la generación de residuos y 
fomentar su reutilización, reciclaje y 
otro tipo de valorización, a través de 
la instauración de la responsabilidad 
extendida del productor y otros ins-
trumentos de gestión de residuos, 
con el fin de proteger la salud de las 
personas y el medio ambiente.  

Al mismo tiempo opera esta ley de 
fomento al reciclaje, como un instru-
mento económico de gestión de resi-
duos, que obliga a los elaboradores de 
ciertos productos a financiar y organi-
zar la administración de los desechos 
que deriven de su obra, un aspecto de 
la producción que tiene que ser inclui-
do con tanta claridad como las carac-
terísticas del producto mismo. 

Una lectura de este marco legislati-
vo deja en claro que en gran parte es le-
tra muerta, si bien es cierto hay empre-
sas que funcionan con irrestricto ape-
go al espíritu del legislador, muchas 
otras se alinean solo después de una lar-
ga y trabajosa secuencia de denuncia, 
investigación y largos procesos en tri-
bunales. Una parte significativa de la 
ciudadanía, algunos microempresa-
rios, y trabajadores autónomos,  man-
tienen rutinariamente una postura de 
incumplimiento, con residuos arroja-
dos en cualquier parte, con el conse-
cuente  daño ambiental. Está en desa-
rrollo la conciencia de la fragilidad de 
nuestro entorno natural, se podría pen-
sar, antropocéntricamente, que se daña 
el planeta, que contaminamos el aire y 
el agua, que  podemos dejar la tierra yer-
ma,  pero en realidad el planeta puede 
seguir sin nosotros, recuperarse en au-
sencia nuestra en algunos pocos miles 
de años. Así, cuidar el medio ambien-
te es, ni más ni menos, que la protección 
de nuestra propia especie.

Si bien es cierto  

hay muchas 

empresas que 

funcionan con 

irrestricto apego  

al espíritu del 

legislador, muchas 

otras se alinean  

solo después de  

una larga y 

trabajosa secuencia 

de denuncia, 

investigación y 

largos procesos en 

tribunales.

EN EL TINTERO

varlo a las Antillas en los buques 
Providence y Assistance. Esta 
vez resulta todo bien. 

Desde entonces, la presencia 
del árbol fue descrita en toda la 
Polinesia, excepto en Rapa Nui, 
pero a más de 200 años de la his-
tórica odisea, expertos del Insti-
tuto de Investigaciones Agrope-
cuarias con ayuda de la Corpora-
ción Nacional Forestal de Rapa 

Nui, constataron que la exó-
tica especie fue intro-

ducida en una fecha 
indeterminada a la 

isla y hoy se encuen-
tra al interior de algu-

nos hogares y hoteles, iden-
tificada bajo el nombre de Uru. 

La gran virtud de este árbol es 
que crece rápidamente, lo que 
permite su cultivo sin problemas, 
brindando una particular flora-
ción en los meses de lluvia, y cuyo 
fruto demora cerca de cinco me-
ses en alcanzar su madurez y se 
puede hacer harina con este. Fal-
taría descubrir el árbol de la man-
tequilla. 

 PROCOPIO

El pan que sale  
de los árboles

SOMBRA

El nunca bien ponderado capi-
tán inglés James Cook, lideró tres 
viajes de exploración a las islas 
del Pacífico Sur, entre Chile y 
Nueva Zelandia, describiendo 
tras su paso por Tahití, las bonda-
des de un árbol poco conocido en 
Occidente: el árbol del Pan. En al-
gún turbio malentendido murió 
en una riña con nativos poline-
sios, en 1779. Se encargó al te-
niente William Bligh que 
consiguiera mil plantas 
de ese árbol para in-
troducirlo en Jamai-
ca, ya que sus frutos 
podrían ser útiles como 
alimento para los esclavos 
que trabajan en la producción 
del tabaco y la caña de azúcar, ya 
que es bien sabido que esos seres 
comen cualquier cosa. 

La expedición fracasó por un 
motín de los tripulantes de su 
barco, el Bounty, quienes lo 
abandonan en un bote en el mar. 
Duro de matar, Bligh reaparece 
y  la Royal Society le encomien-
da, en 1793, ir nuevamente en 
busca del árbol del pan para lle-
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En el caso del Teatro se 
nombrarán tres personas en 
reemplazo de otras tres que 
renunciaron al cargo.

Fernando Quiroga fue uno 
de los que renunció al 
directorio del Teatro y ahora 
asumiría en el de Pacyt. 

En la oposición han sido 
críticos por la falta de 
participación que hubo en 
la definición de nombres. 

Tanto en el Teatro Biobío 
como en el Pacyt, el Consejo 
Regional puede contar con 
cinco representantes.

Representantes 
del Consejo

Esta mañana se oficializarían 
los nombres en la comisión 
de Gobierno y en la tarde se 
votará la propuesta.

Comisión  
de Gobierno

Cruz Coke lideraría nombres 
de nuevo directorio del Teatro

INTENDENTE DARÁ A CONOCER SU PROPUESTA ANTE EL CORE ESTA JORNADA 

El ex ministro de Cultura y actual 
diputado de la región Metropolita-
na, Luciano Cruz Coke (Evópoli), 
encabezaría la lista de nombres que 
el intendente, Sergio Giacaman, en-
tregará esta mañana a los integran-
tes de la comisión de Gobierno del 
Consejo Regional (Core) y así definir 
a sus representantes en el directorio 
del Teatro Biobío. 

Como se recordará, en medio de 
un enrarecido ambiente, con de-
nuncias de malos tratos y acciones 
legales en curso, tres personas desig-
nadas por el Core renunciaron a se-
guir siendo parte del directorio del 
espacio cultural. Por ello, Giacaman 
se vio en la obligación de buscar a 
sus reemplazantes.  

 
Pero eso no es todo 

Si bien es cierto en primera instan-
cia el listado se entregaría en la comi-
sión de Desarrollo Social, que sesio-
nó en la tarde de ayer, a última hora 
del lunes se decidió agendar la reu-
nión para la comisión de Gobierno, 
pues ahí también se debería dar a co-
nocer a los representantes que el Core 
tendrá en el futuro directorio del Par-
que Científico y Tecnológico (Pacyt).  

 
Nuevos rostros  

El vicerrector de la USS Fernando 
Quiroga, el abogado Remberto Val-
dés y el representante de la UBB, el 
académico Héctor Campos, fueron 
los directores nombrados por el go-
bierno que renunciaron a su cargo 
(asumieron en la administración de 
Jorge Ulloa) y ahora deberían ser re-
emplazados por el mencionado Cruz 
Coke (el cargo de diputado  no es in-
compatible), y dos independientes: 
la actual cónsul de Italia, la asisten-
te social Luisa Gasparini Noziglia; y 
la periodista,  magíster de Humani-
dades e ilustradora Bernardita Nei-
ra, ex gestora cultural de la UDD. 

Los tres se sumarán a Juan Eduar-
do King y Claudio Arteaga que si-

y polos estratégicos de desarrollo em-
presarial y de investigación regional”. 

En el caso de los nombres elegidos 
para el Teatro, proceso que ha sido 
criticado por los cores de la oposi-
ción, sostuvo que “es un directorio 
con experiencia cultural, adminis-
trativa y jurídica. Serán un aporte 
para proyectar el Teatro Regional 
del Biobío más allá de las visiones 
políticas y complejos ideológicos en 
los que ha caído el último tiempo”.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

La máxima autoridad regional dará a conocer la lista de representantes para el 
espacio cultural y el futuro Parque Científico y Tecnológico, Pacyt.

guen siendo parte del directorio, aun-
que el último había manifestado la 
posibilidad de dar un paso al costa-
do si el intendente decidía nombrar 
a un nuevo grupo de representantes.  

En el caso de Pacyt, el tema es me-
nos claro, pero hasta el cierre de esta 
edición existían, dos “nombres fijos”, 
el mencionado Fernando Quiroga, 
actual vicerrector de la Universidad 
San Sebastián, sede Concepción (se-
ría parte de Pacyt tras renunciar al di-
rectorio del Teatro) y Daniel Contesse, 
vicerrector de Innovación y Desarro-
llo de la Universidad del Desarrollo 

(UDD). A ellos se podría sumar Pedro 
Ramírez, ex gerente de la Asociación 
Chilena de Seguridad (Achs), Bío Bío. 

El jefe de la bancada UDI del Core, 
Luis Santibáñez, dijo respecto a 
Pacyt que los “nombres han sido so-
cializados con La Moneda y autori-
dades regionales. El Presidente de la 
República puede estar tranquilo con 
sus nominaciones. Representarán 
de buena forma la visión de desarro-
llo del Ejecutivo en materias de cien-
cia, tecnología e innovación”.  

Agregó que la idea es proyectar la 
iniciativa a “todas las casas de estudio 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRUZ COKE junto a los 
artistas Eduardo Meissner y 
Rosemarie Prim, en una de 
sus visitas al Teatro Biobío.
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Corbiobío valora cambios en 
Estrategia Regional de Desarrollo

TRAS EXPOSICIÓN POR PARTE DEL GOBIERNO REGIONAL

Expertos de la entidad aseguraron que 
es necesaria la actualización de la ERD 
y que debe apuntar a varias líneas  
y no a un sólo enfoque.

Menos de dos meses le queda al 
intendente Sergio Giacaman para 
dar a conocer las modificaciones a 
la Estrategia Regional de Desarrollo, 
las que se vienen trabajando desde 
el año pasado. 

Y uno de los hechos que dan luces de 
que están en la fase final se relaciona 
con los encuentros ciudadanos que 
está realizando el Gore, uno de los úl-
timos fue en conjunto con Corbiobío. 

En la instancia, los participantes 
pudieron, por parte de Jorge Urrea, 
encargado de planificación y orde-
namiento territorial del Gobierno Re-
gional , conocer parte de los nuevos 
lineamientos. Urrea comentó que “se 
presentó la actualización de los tres 
instrumentos base de la planificación 
de la Región. No hemos recibido algu-
na directriz de hacia dónde tenga que 
apuntar, el intendente Giacaman nos 
ha pedido centrar estos instrumentos 
en las personas”. 

Andrés Cruz, presidente de Cor-
biobío, agradeció este tipo de encuen-
tro. “Aquí son las personas las que vi-
virán este tipo de decisiones y de las 
soluciones que se proponen hacia fu-
turo, especialmente con el tema terri-

cuado el cambio, es un foco más van-
guardista”, aseguró.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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gicas no deben apuntar a dejar de 
hacer algo, desde una mirada logís-
tica la Región tiene un rol importan-
te, sino que tiene que ver cómo ar-
ticulamos coherentemente las 
preocupaciones regionales”, aseve-
ró el experto. 

Carlos Peña, académico de la UdeC, 
valoró este tipo de encuentros y ase-
guró que la modificación que preten-
de realizar la actual administración es 

correcta. “Yo la veo más aterrizada, 
con más comunicación con las uni-
versidades y el mundo productivo, 
además de estar más claros los linea-
mientos para llevarlo a cabo. Es ade-

torial y las transferencias de compe-
tencias”, recalcó el académico. 

Mientras que el especialista de la 
UBB y asesor de Corbiobío, Ariel Yé-
venes, respondió que recogieron 
aspectos claves en la revisión de la 
actual ERD. “Hay una región que ha 
cambiado mucho, ya dejamos de 
pensar en algo económico produc-
tivo a dar un salto a temas de desa-
rrollo integral. Las miradas estraté-
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Con fondo sectorial 
Salud buscará prevenir 
contagios por A H1N1

MEDIDA SE APLICARÁ A PARTIR DE MARZO DE 2020

A la semana epidemiológica nú-
mero 30, es decir al 27 de julio de este 
año, fueron mil los casos detectados 
de Influenza A H1N1, siendo el virus 
respiratorio de mayor circulación en 
la Región del Bío Bío, con un total de 
8 fallecidos al mes junio. 

Una situación preocupante, más 
aún considerando que fue casi el do-
ble que el año 2018, con 535 casos.  Es 
por ello que para el 2020 se reforza-
rá la campaña a nivel regional con el 
propósito de no tener fallecidos, así 
lo indicó el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz en conversación con Diario 
Concepción. 

“Entendiendo que el ministro Jaime 
Mañalich dijo que se está evaluando 
que la vacunación contra la influen-
za tipo A, será de carácter universal, 
es decir, para toda la población. A ni-
vel local evaluamos con fondos secto-
riales regionales, tener de todas for-
mar una campaña más agresiva, para 
poder concientizar a la población de 
la importancia de vacunarse a tiem-
po, la que comenzaremos a aplicar a 
partir del 14 de marzo de 2020”. 

Esto según precisó el seremi Mu-
ñoz, estará enfocado en los adultos 
mayores. “A raíz del rechazo de las 
personas mayores de 65 años, los cua-
les en muchos de los casos no se va-
cunaron, con el argumento de que 
igual se iban a resfriar, lo que es un cra-
so error,  porque hay que diferenciar 
en que la vacuna contra la influenza 
tipo A H1N1,  no significa que no se va-
yan a resfriar, por lo que deberemos 
enfocarnos el próximo año en dejár-
selos en claro para evitar los contagios 
y muertes en este grupo objetivo”. 
 
Datos regionales 

“Los adultos mayores fue el grupo 
que menor porcentaje de vacunación 
tuvo este 2019, aunque si bien fue cer-
cano a un 70%, aun así debimos llegar 
a más, considerando la tasa de falle-
cidos al mes de junio”. 

Consultado por la cifra final de fa-
llecidos al día de hoy, la autoridad en 
Salud, indicó que “de acuerdo a que 
la circulación aún está latente, la 
cifra de fallecidos será entrega a fi-
nales del invierno, es decir en el mes 
de septiembre”. 

Lo anterior lo señaló con el fin de 
evitar la psicosis provocada en la po-
blación al enterarse de las muertes en 
los meses anteriores.  

“Con el fin de evitar lo ocurrido 
este año y el año 2017 donde hubo 37 
muertes por la enfermedad  buscare-
mos crear concientización en la po-
blación, para que no acudan en masa 
los últimos meses, sino que al inicio 
de la campaña, con ello se evitará que 
en los meses de mayor frío aumenten 

los contagios y no debamos exten-
der la campaña preventiva”. 

Cabe recordar que la campaña se 
extendió 4 meses por la falta de con-
ciencia de las personas de vacunar-
se en el tiempo estimado. “Si esto hu-
biese ocurrido a tiempo, se hubiese 
provocado un efecto rebaño, es de-

FOTO: AGENCIA UNO.

La iniciativa de la Seremi regional buscará que no aumenten 
casos de Influenza, a través del reforzamiento de la estrategia 
comunicacional, para que las personas se vacunen a tiempo.

cir al estar protegidos los grupos de 
riesgo, estos habrían protegido al 
resto de la población, evitando de 
esta forma el peak en los meses de 
mayo y junio, cuando se levantó la 
mayor circulación viral”. 

Una de las preguntas de la gente 
fue: ¿por qué no se compró más re-
mesas de vacunas?, aludiendo que de 
esta forma no hubiese habido falle-
cidos, como en algunas regiones, el 
seremi Muñoz precisó que “las vacu-
nas duran un año, por lo que no po-
díamos invertir en más. El año pasa-
do llegamos a un 85% de cobertura, 
a diferencia de este año que fue de 
87%, por lo que se pudo cubrir bien 
la demanda. Con la extensión de la 
campaña el 2020 a toda la población, 
prevenimos no sólo las posibles 
muertes, sino que también las neu-
monías agudas, sobre todo conside-
rando que cada año las cepas de la 
enfermedad varían”. 

Además, se seguirá fomentando 
las campañas preventivas, “ya que si 
bien la vacunación es tremendamen-
te relevante, el reforzar el lavado de 
manos es igual de imperante, como 
también el  taparse la boca al estor-
nudar, lo que ayudará a que los virus 
como la influenza y el sincicial, este 
último que si bien continúa al alza, 
es inferior en un 27,5%, respecto a 
igual fecha del 2018 (1.316 casos),  
no se extiendan”. 

 
Otros virus presentes 

En total, detalló el seremi Héctor 
Muñoz al 27 de julio,  se han detec-
tado 2.377 virus respiratorios, supe-
rior en un 9,3% respecto al año pa-
sado a igual fecha (2.175). “De 
acuerdo al sistema de vigilancia, 
otros virus circulantes presentes 
en la Región se encuentran la Para-
influenza (265), Adenovirus (119) y 
Metapneumovirus (9). 

En cuanto a las consultas respira-
torias, se han registrado 370.194, las 
que constituye un 20,6% menos que el 
año pasado a igual fecha (466.019); 
observándose un leve aumento en el 
grupo de 65 años y más. 

Respecto a las hospitalizaciones, 
se han registrado 7.056, que corres-
ponde a un 24,9% menos que el año 
2018 a igual fecha (9.397); observán-
dose un aumento en los menores de 
un año y en el grupo de 15 a 64 años.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Por unanimidad la cámara de diputados de-
cidió aprobar la comisión investigadora para 
fiscalizar posibles irregularidades que dicen re-
lación por la posible presencia de asbesto de Bo-
camina 1 enterrado bajo Bocamina 2, además de 
material enterrado en la laguna Quiñenco, des-
de donde se saca el agua potable para Coronel. 

“Además de lo ya expuesto, también tenemos 
antecedentes de vertimiento de asbesto en hu-
medales de la comuna de Coronel, por lo que 
esta herramienta, que es la comisión investiga-
dora, va a poder dar luces de dónde se encuen-

tra el material, poder sacarlo y buscar respon-
sabilidades administrativas y también penales”, 
explicó el diputado ecologista, Félix González. 

Desde Enel Generación, en tanto, a través de 
un comunicado indicaron que “atendida la nor-
mativa vigente en 2008 cuando se comenzó a 
construir Bocamina 2 el asbesto no fue usado en 
ninguna de las etapas de su construcción. En Bo-
camina 1 (construida en 1970) la remoción de as-
besto fue posterior a la construcción de Boca-
mina 2 y se hizo de acuerdo a la normativa vigen-
te hasta su disposición final.”

Cámara aprueba investigar presencia de asbesto en agua 
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FOTO: GENTILEZA ICE BÍOBÍO

La Brigada Investigadora de Ro-
bos (Biro) de la PDI quedó a cargo 
de las pericias para aclarar el inten-
to de asalto que sufrió un camión de 
valores en la tarde del lunes, en el 
sector Chivilingo, en la ruta 160.  

Al menos 10 automóviles resulta-
ron con sus neumáticos pinchados 
por la presencia de “miguelitos” en 
la ruta, uno de ellos resultó quema-
do y con árboles bloqueando la vía, 
los sujetos intentaron impedir el 
paso del camión, lo que además cau-
só una gran congestión en el lugar.  

En ese momento cuatro sujetos 
descendieron de una camioneta  y 
les dispararon. Sin embargo, los 
guardias repelieron el ataque y el 
conductor del camión retrocedió 
y logró refugiarse en el peaje del 
sector, lo que finalmente evitó el 
robo y provocó la huida de los de-
lincuentes, quienes dejaron aban-
donada la camioneta en la que se 
movilizaban, la que está siendo 
periciada por la PDI. 

El  subcomisario Christian Irriba-
rra, de la Biro Concepción, explicó 
que “personal de esta brigada rea-
liza los peritajes. Tenemos antece-

Delincuentes armados intentaron 
asaltar camión de valores en la ruta 160

dentes de que un carro de Carabi-
neros sufrió impactos balísticos. 
Hasta ahora hemos levantado pro-
yectiles de diferente calibre”.  

Agregó que el asalto sólo se evi-
tó por la acción de los guardias, 
“los que,  una vez que son intimida-
dos, retrocedieron contra el tránsi-
to por la misma ruta y se refugiaron 
en el peaje”. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, agregó que los 
sujetos iban a rostro cubierto y que 

los vigilantes llamaron a Carabi-
neros, de las prefecturas de Con-
cepción y Arauco.  

“Estos hechos nos preocupan y  
estamos buscando determinar la 
existencia de estas bandas a tra-
vés de inteligencia, para así poder 
proteger a la comunidad”. 

Agregó que es el OS-10 de Cara-
bineros el que está a cargo de la se-
guridad privada y que fiscaliza que 
las empresas cumplan con las nor-
mas de seguridad.  

La congregación de los Sagrados 
Corazones, SS.CC., reconoció haber 
recibido denuncias por abusos se-
xuales contra dos sacerdotes. A tra-
vés de un comunicado, los SS.CC. 
informaron que estas denuncias 
“tienen por objeto determinar, con 
la mayor precisión posible, la vero-
similitud de los testimonios de quie-
nes concurran a denunciar”. 

Los sacerdotes son Jorge Prieto 
Vial, fallecido en 2010, contra quien 
se recibió una denuncia, y Enrique 
Moreno Laval, quien falleció en 

2018, a los 75 años, producto de un 
accidente cerebro vascular, contra 
quien se recibieron dos acusacio-
nes de hechos que habrían ocurri-
do a fines de los 70 y comienzos de 
los 80 en Talcahuano. 

Moreno trabajó 14 años en 
Concepción, donde también 
ejerció como periodista, asesor 
de la JOC arquidiocesana y vica-
rio de la Pastoral Obrera. Ade-
más, acompañó a la agrupación 
de familiares de detenidos desa-
parecidos en la Región.

FOTO: COMUNIDADES SSCC

Investigan denuncia contra 
sacerdote Enrique Moreno  
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INJUV, FUNDACIÓN AMÉRICA SOLIDARIA Y UNICEF 

En el marco del Día Interna-
cional de la Juventud, que se ce-
lebra cada 12 de agosto, el Injuv 
realizará una serie de activida-
des que buscan formar nuevos 
líderes y levantar iniciativas juve-
niles a través del empoderamien-
to y la generación de agentes de 
cambio, las que se realizarán du-
rante todo este mes. 

Así lo indicó el director regional 
de Injuv, Gustavo Apablaza, 
quien comentó que “apostamos a 
trabajar tres grandes temas: el 
proyecto “Revoluciona con Cau-
sa”, una mentoría para un joven 
entre 18 y 24 años quien pasará 
un día completo con un actor re-
levante del mundo público-priva-
do, de la academia y/o la socie-
dad civil, además de un taller de 
vocería, para finalizar el mes con 
un recital y una feria  de la juven-
tud, entre otras actividades”.  

“Revoluciona con causa”, es 
una actividad que busca encon-
trar agentes de cambio y promo-
ver nuevas iniciativas, enfocadas 
principalmente en jóvenes entre 
15 y 18 años y que se realiza du-
rante estos días, en conjunto con 
Unicef y la Fundación América 
Solidaria, con más de 80 jóvenes 
de 10  establecimientos educa-
cionales públicos y privados de la 
Región.  

“Esas propuestas serán incor-
poradas en una plataforma digi-
tal, denominada Creamos, para 
poder ir trabajando esas temáti-
cas e ir intencionando que los 
proyectos aprobados y financia-
dos por Injuv tengan acceso a 
una serie de capacitaciones on 
line a través del Campus Injuv. 
Los proyectos más innovadores 
se incorporarán a una incubado-
ra de iniciativas sociales, en un 
proyecto por 300 millones de pe-
sos, financiados por el Gobierno 
Regional, para trabajar esas ideas 
en un laboratorio y formar una 
organización permanente y es-
table en un periodo entre cuatro 

Forman gestores del cambio 
durante el mes de la juventud 
A través de un proyecto por 300 millones de pesos, financiado por el Gobierno 
Regional, se ejecutarán diversas iniciativas presentada por jóvenes de la Región.

a seis meses y luego de eso, un 
subsidio para ejecutar la idea”, 
dijo Apablaza. 

Finalmente, en conjunto con la 
Fundación 2100, que tiene por mi-
sión la divulgación científica, se es-
pera reunir a cerca de 500 jóvenes 
que participan de la sala de artes es-
cénicas de la municipalidad de Chi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

guayante y del colegio Salesianos 
para realizar un encuentro con Ga-
briel León, autor del libro “La Cien-
cia Pop” éxito en ventas y muy segui-
do por jóvenes interesados en esta 
materia. 

El gobernador de la Provincia de 
Concepción, Robert Contreras, con-
firmó la presencia de carabineros 
desde ayer en las afueras del Liceo Vi-
cente Palacios de Tomé. 

La decisión se acordó tras una re-
unión entre los apoderados de los 
estudiantes afectados por los episo-
dios de bullying, ocurridos desde 
marzo en el recinto educacional, y 
el gobernador. 

De acuerdo a la autoridad “recha-
zamos este tipo de acciones que vul-

Gobernación confirma  
carabineros en colegio de Tomé

a clases, lo que será complementa-
do con personal de seguridad ciuda-
dana municipal. 

Mientras que  la Municipalidad de 
Tomé confirmó la suspensión de cla-
ses de los alumnos agresores. 

Recordemos que durante el día lu-
nes, los apoderados de los cuatro es-
tudiantes afectados por estos casos 
de bullying se reunieron con el sere-
mi de Educación, Fernando Peña, en 
donde se comprometió la aplicación 
de la Ley Aula Segura.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

neran los derechos de los niños a es-
tudiar. Conversamos con carabineros 
y se realizarán rondas preventivas en 
los horarios de entrada y salida de los 
estudiantes para que se entregue se-
guridad a toda la comunidad escolar. 
Esperamos prevenir nuevos hechos”. 

Contreras, además pidió a los afec-
tados acercarse a la Fiscalía para ob-
tener medidas de resguardo.   

La presencia de estos carabineros 
será con funcionarios de punto fijo 
en los horarios de entrada y salida 

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Se dedica a trabajar temas 
de ciberacoso y será otro de 
los encuentros organizados 
por Injuv que reunirá a 500 
estudiantes.

Fundación Katy 
Summer
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IPC
Junio

Anual

0,0%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.777,87

COMMODITIES 

-0,05% Igpa 24.326,22 -0,05%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,57
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)53,63

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$49.033,00

$27.953,42
Dólar Observado    $714,60 Euro    $802,29

Portabilidad financiera: ahorros de 
hasta 50% para cambiarse de banco

EJECUTIVO ENVÍO PROYECTO DE LEY QUE PROMETE BENEFICIAR A CERCA DE 4 MILLONES DE CHILENOS

Ahorros significativos en el costo 
total de un crédito que pueden lle-
gar hasta un 25% es lo que se pue-
den lograr al refinanciar préstamos 
de todo tipo ante la baja en las tasas 
de interés, contexto en el cual cobra 
especial relevancia el proyecto pre-
sentado por el Gobierno sobre por-
tabilidad financiera. 

La autoridad económica explicó 
que se trata de una buena noticia 
para las familias, puesto que pueden 
acceder a disminuir el costo de la 
mensualidad, o bien, mantener el 
monto y acortar la deuda en años, 
pudiendo destinar el dinero extra a 
otras actividades, dinamizando así 
la economía. 

El director Ingeniería en Adminis-
tración de Empresas de la Facultad 
de Economía y Negocios Universi-
dad Andrés Bello sede Concepción-
Talcahuano, José Navarrete Oyarce, 
recordó que la sostenida baja en las 
tasas de interés, la que actualmen-
te está en el valor más bajo de los úl-
timos 17 años, hace que sea atrac-
tivo para un cliente, evaluar la po-
sibilidad de cambiarse de banco, 
en busca de un menor pago men-
sual o bien, de una disminución real 
de la deuda. 

No obstante, al materializar esta 
idea, se va a ver enfrentado a una se-
rie de “barreras de salida”, anexas al 
ahorro económico. Nos referimos a 
costos adicionales y tiempo inverti-
do en trámites. 

“Se estima que el plazo para para 
mover un crédito hipotecario de 
una institución a otra, es de aproxi-
madamente 75 días y los costos pro-
medio están del orden de los 600 mil 
pesos, dependiendo del valor de la 
propiedad, pudiendo sobrepasar el 
millón de pesos en algunos casos. 
En ese escenario, el proyecto de por-
tabilidad financiera, tiene como ob-
jetivo disminuir estas “barreras de 
salida”, reduciendo los plazos de 75 
a 30 días y bajando los costos de 600 
mil a 250 mil, para el caso de un hi-
potecario de 2000 UF”. 

Según cifras públicas, actualmen-
te hay alrededor de 1 millón de ho-
gares con deuda hipotecaria y un 
poco más de 2.5 millones de perso-

Se espera tenga efectos similares al mercado de la telefonía, donde se abrió la 
competencia, empoderando al cliente.

tuciones financieras y retail, supe-
ra los cuatro millones de personas, 
una cifra altísima de la población. 
De aprobarse este proyecto, lo im-
portante es hacer la difusión co-
rrecta a los clientes del sector finan-
ciero. Esta no es una medida para 
promover el endeudamiento, sino 
que es una herramienta para que 
los clientes se ordenen en sus cuen-
tas, tengan opciones para cotizar y 
se porten a la entidad financiera 
más conveniente”.

nas con créditos de consumo vigen-
te, las que se podrían ver beneficia-
das con esta medida, puesto que 
establecer mecanismos que permi-
tan a los clientes moverse en forma 
más expedita y a menores costos, 
tendrá un efecto directo en el au-
mento de la competencia entre los 
bancos e instituciones financieras, 
empoderando al cliente. “Un ejem-
plo concreto de lo que podría pasar, 
es lo que se puede ver en el merca-
do de la telefonía móvil, donde tam-
bién existe una portabilidad rápida 
y expedita. No se debe olvidar que 
tiempo atrás, cambiarse de com-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

pañía era complejo y engorroso, 
quedando muchos clientes “cauti-
vos”, por largo tiempo. Una situa-
ción similar, guardando las propor-
ciones, es lo que se espera que pase 
también en el mercado financiero. 

Por su parte,  la directora de Pro-
gramas Advance de la Facultad de 
Economía y Negocios Universidad 
San Sebastián, Karin Bravo Fray, 
puntualizó que “según cifras del 
informe de Morosidad Financiera 
que la Universidad San Sebastián 
elabora trimestralmente en alian-
za con Equifax, el número de mo-
rosos en Chile, considerando insti-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Chile, 1 millón de 
hogares cuenta con un 
crédito hipotecario. Y 2,6 millones tie-
nen un crédito de consumo y 200 mil  
han adquirido un préstamo automotriz.
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Gremio Hotelero se 
prepara para recibir 
delegación de 600 
personas en Apec Bío Bío

Hace unos días el intendente, 
Sergio Gicaman, acompañado de 
las autoridades de la Seremi de 
Economía, ProChile y Sernatur, in-
formaron en detalle las fechas cla-
ves de lo que será el evento de po-
lítica internacional más importan-
te que se lleve a cabo en la Región: 
la Apec, foro que congregará a mi-
nistros de las 21 economías más 
importantes del mundo. 

Es por ello que el gremio hote-
lero, Protur Bío Bío, está prepa-
rando todo minuciosamente para 
recibir a la delegación de 600 per-

Sobre los detalles de actividades 
puntuales, la ejecutiva informó que 
“hemos propuesto una serie de acti-
vaciones: desde dar bienvenidas a los 
delegados en los puntos de aeropuer-
to, actividades culturales, muestras , 
regalos con identidad. En fin, una se-
rie de actividades que estamos traba-
jando las entidades ya señaladas”. 

 
Seguridad 

 Varela confirmó que la comitiva 
de seguridad ya ha visado y revisa-
do la mayoría de los hoteles de la 
ciudad, por lo tanto, ya hay algunos 
que están definidos para ser parte 
de los oficiales. 

“Más allá de cuáles serán los luga-
res de hospedaje, lo importante es 
que  hay  600 delegados que obvia-
mente van a impactar en toda la ciu-
dad”, precisó la representante de las 
empresas hoteleras. 

- ¿Cómo es septiembre en mate-
ria hotelera? 

- Para Concepción generalmente 
no es un buen mes. Los otros meses 
tienen mayor movimiento. Durante 
el 18 de septiembre  los turistas salen  
a los alrededores. La fecha en la cual 
se fijó el Apec nos queda muy bien, 
que es la primera semana, muy bue-
na  para la realización del evento en 
términos de ocupación.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

DE LAS 21 ECONOMÍAS MÁS IMPORTANTES DEL MUNDO

La presidenta de Protur, Pilar Varela, explicó 
que se trabaja minuciosamente para que el 
Gran Concepción marque un hito.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

UdeC y Corfo lanzan la Unidad de Vigilancia 
Estratégica de la Región del Bío Bío

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Siguiendo iniciativas exitosas 
en el extranjero, la Universidad de 
Concepción y el Comité de Desa-
rrollo Productivo Regional del 
Bío Bío (Cdpr), lanzaron el pro-
yecto que crea la Unidad de Vigi-
lancia Estratégica (UVE).  

La iniciativa establece tres 
áreas prioritarias, agroindustria, 
productos secundarios de la ma-
dera y logística portuaria. 

Igualmente, contará con un 
Comité Directivo, uno técnico y 

sonas que arribarán durante las 
próximas semanas en el aeropuer-
to Carriel Sur. 

“Los hoteles están con sus capa-
cidades disponibles. Es un evento 
de talla internacional que nos hon-
ra como Región. Estamos traba-
jando junto al Sernatur y Concep-
ción Convention Bureau en una 

serie de actividades para que no 
sólo esté en marcado en la activi-
dad curricular que tienen los dis-
tintos delegados de las economías, 
sino que también un marco de tu-
rismo que nos ayuda visibilizar los 
espacios que tenemos dentro de la 
zona”, explicó la presidenta de Pro-
tur, Pilar Varela. 

otro operativo, que irán elabo-
rando boletines de información y 
de alerta temprana, así como es-
tudios focalizados en tendencias 
tecnológicas, comerciales, nor-
mativas y económicas, además 
de perfiles de actores. 

"Las UVE son imprescindibles 
para moverse en ambientes alta-
mente competitivos, pues el co-
nocimiento se duplica cada 5 
años, lo que exige mantenerse al 
día y conocer las posibles ten-

Día Nacional de la 
Miel: Región produce 
1.800 toneladas

FOTO.CEDIDA SERGIO TIZNADO.

Ayer se celebró el “Día Nacional 
de la Miel” en la Región del Bío Bío 
y en ese contexto se dieron a cono-
cer cifras regionales. 

Por ejemplo, que en la zona  se  
elaboraron 1.800 toneladas duran-
te el 2018 y que el 70% se concen-
tra en la Provincia del Bío Bío. 

Indap regional acotó que 463 
apicultores durante este 2019 han 
realizado importantes inversiones 
en el rubro, de un universo de 1.200  
que manejan 70.000 colmenas. 

“Adquirieron maquinaria de co-
secha apícola, material genético, 
núcleos, alimentación e infraes-
tructura”, indicó Jorge Jorquera, 
director (s) regional de Indap.  

De ahí que la Mesa Apícola sea 
importante para canalizar las ne-
cesidades del sector. El Seremi de 
Agricultura, Francisco Lagos, de-
talló que “participan actores del 
mundo público, privado y acadé-
mico. De hecho, se conformaron 
tres subcomisiones: sustentabili-
dad; publicidad y marketing, y fi-
nalmente etiquetado y calidad, 
para así avanzar y fortalecer este 
importante sector”. 

A su vez, Chile es uno de los can-
didatos para desarrollar el Con-
greso Mundial de Apicultura Api-
mondia 2023, algo así como el 
Mundial del Fútbol para el rubro 
de la miel, donde se compite ante 
Etiopía para definir al vencedor, lo 
cual se decidirá en septiembre de 
este año en Montreal, Canadá. 

“Para eso los máximos repre-
sentantes de la apicultura nacional 
y la institucionalidad vienen traba-
jando en la presentación de una 
propuesta que planteará la realiza-
ción de este gran evento”, aseguró 
el vicepresidente de la Red Apíco-
la, Misael Cuevas. 

Durante la jornada de ayer tam-
bién se realizaron las siguientes 
actividades: diferenciación entre 
miel verdadera ante una falsa, la 
presentación del libro “El Dulce 
Zumbido, un paseo por el maravi-
lloso mundo de las abejas”; una de-
gustación de productos y una visi-
ta a la tienda Mundo Rural. ( FPS).
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dencias de cada área de interés", 
señaló la economista de la Uni-
versidad de Concepción, Vanes-
sa Nuñez, responsable de la ini-
ciativa. 

La  académica también desta-
có que "los desafíos para imple-
mentar este tipo de iniciativas no 
son menores, por lo que toma un 
buen tiempo, tanto la concep-
ción como la definición de áreas 
prioritarias, y eso es lo que hemos 
logrado finalmente“. (FPS).

“Es un evento de talla 
internacional que nos  
honra como Región”.
Presidenta de Protur Bío Bío,  
Pilar Varela.

FRASE
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De 17 fotógrafos de 
todo el país se darán 
cita en esta interesante 
muestra visual.

Obras
24

HOY A LAS 18.30 HORAS

Exposición, de carácter 
nacional, reunirá en Biblioteca 
Viva Mirador Bío Bío a diversos 
exponentes de esta ancestral 
técnica durante todo el mes. La 
organización es de la Escuela 
Itinerante de Fotografía 
FotoAlquimia.

Ya sea por romanticismo, 
simpleza (caja oscura con un 
pequeño orificio) o cierto to-
que artístico que deja en las 
imágenes, la fotografía este-
nopeica continúa siendo de 
interés en su difusión y prác-
tica de su técnica. 

Es lo que año a año ha de-
mostrado FotoAlquimia, Es-
cuela Itinerante de Fotogra-
fía, que se especializa en esta 
disciplina y que hoy inaugu-
ra a las 18.30 horas, en Biblio-
teca Viva Mirador Bío Bío, la 
cuarta Muestra Nacional de 
Fotografía Estenopeica.  

“El objetivo de estas mues-
tras es poder catastrar a los di-
versos artistas que trabajan 
con esta técnica, y articular una 
red a nivel país que permita or-
ganizar actividades en conjun-
to”, señaló Carlos Erices Go-
doy, director de FotoAlquimia. 

La muestra, que estará 
montada hasta el próximo 
31 de agosto y cuenta con un 
total de 24 obras, incluye tra-
bajos de los fotógrafos Ro-
nald Kirkman (Valparaíso), 
Camila Jara (Arica), Pamela 
Marín (Valparaíso), Beberly 
Morales (Santiago), Vicente 
Montecinos (Santiago), 
Cristián Lara (Santiago), 
Paulo Ogino (Santiago), Da-
niela Guzmán (Concep-
ción), Javiera Godoy (Con-
cepción), Jorge Vergara (Tal-
cahuano), Bernardo 
Arriagada (Loya), Roberto 

FOTO: CARLOS ERICES GODOY 

Tras la adjudicación de un 
Faicc (Fondos de Cultura Mu-
nicipales), Cuerpos en Movi-
miento abrió su convocatoria 
para ser parte de su laboratorio 
de experimentación en danza 
integradora.  

El proyecto, impulsado por 
los docentes Ximena Peña y 
Eduardo Aguilera, busca su-
mar nuevas experiencias a la 
práctica de la danza local, des-
de una mirada inclusiva y acti-
vando la creación colectiva a 
partir de la diversidad de los 
cuerpos para el movimiento. 

“Convocamos para la crea-
ción. No necesariamente es 
una instancia de rehabilitación, 
sino que el llamado es a la crea-
ción colectiva, a compartir esta 
experiencia en danza nunca 

antes realizada en la ciudad y 
que busca el encuentro con 
esas otras corporalidades”, co-
mentó Peña. 

El proceso de inscripción 
para esta iniciativa es a través 
del correo electrónico danza-
c u e r p o s e n m o v i m i e n -
to@gmail.com, comentando 
sus motivaciones y cuál es su 

relación con las artes escéni-
cas, el área del deporte y/o la 
salud. La convocatoria estará 
abierta hasta el 6 de septiem-
bre, y el laboratorio comenza-
rá el 23 de septiembre en dos 
horarios: lunes y viernes de 
18:30 a 20:30 horas en el Esta-
dio Municipal Ester Roa. El 
cupo es limitado.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Cuerpos en Movimiento abre  
proceso de inscripción para  
proyecto de danza integradora

Fotografía estenopeica expone 
imágenes de cuarta convocatoria 
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(Punta Arenas) y Caroline 
Pavez (Punta Arenas). 

A modo de plus y que cons-
tituye la base de las posterio-
res muestras, en cada una de 
las convocatorias se organiza 
un fotolibro colectivo, donde 
se incluye el trabajo de todos 
los participantes, ilustrando 
la variedad de propuestas y 
temas que puede abarcar 
esta disciplina. 

FotoAlquimia es una es-
cuela con más de 10 años de 
experiencia compartiendo 
conocimientos fotográficos, 

ya sea a través de cursos y ta-
lleres teórico-prácticos, los 
cuales se imparten a lo largo 
de todo el país. 

Además, se encargan de di-
señar e implementar proyec-
tos fotográficos de carácter 

educativo en centros cultura-
les, establecimientos educa-
cionales e instituciones de ín-
dole social. 

A TRAVÉS DE ESTA 
TÉCNICA, las imágenes 

pueden alcanzar una cierta 
profundidad y toque artístico, 
aparte de tonalidades que de 

otra forma no se pueden 
obtener.

Varas (Laja), Jorge Olave 
(Walmapu), Joel Ramírez 
(Osorno), Benito Riquelme 
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Master Class reúne a ejecutivos de la red INNpacto de 
CIDERE Bío Bío En el marco del proyecto 

INNpacto-Red de Ejecutivos 
Innovadores ejecutado por CI-
DERE Bio Bío y cofinanciado 
por el Comité Corfo, se realizó 
la Master Class “Gestión de Pro-
yectos de Innovación” por Iván 
Vera, fundador y presidente de 
Innspiral, Magical Startups & 
Turingo. En la oportunidad 7 
empresas participantes del 
proyecto recibieron retroali-
mentación de un panel de ex-
pertos para fortalecer sus pro-
yectos de Innovación. PEDRO RAMÍREZ,  Macarena Vera, Félix Maritano y Rigoberto Rojo. 

OSVALDO HERNÁNDEZ y Loretto Vega.

EDUARDO BUSTOS, Rodrigo Acuña y Ricardo Alarcón.RODRIGO IRIBARREN y Marcos Sabando. OSVALDO QUIÑÓNEZ,  Erika Díaz y José Rivas.

Komicon-c Fest en 
Espacio Romano

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Tres jornadas llenas de expositores, 
animé y stands se vivieron en Espacio Ro-
mano, en la nueva versión de la Komicon-
c Fest. La entrada fue absolutamente libe-
rada y cientos de familias, amigos y faná-
ticos pudieron disfrutar del programa de 
actividades recreativas del evento.

JOSÉ LABBÉ,  Alejandra Melo y Gustavo Aguayo .

ESTEBAN 
SALAS,  
Angélica Vira y 
Valentina Vera.MONSERRAT y Álvaro Sanhueza.

LORENA MUÑOZ,  Matías Ferreira, Paula Toledo y 
Andrés Belmar.

KATHERINE 
BELMAR,  
González 

Contreras y 
Eurice  

Muñoz.
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Sin celebraciones para Bío Bío se jugó ayer 
la segunda fecha de la fase eliminatoria de la 
pelota vasca modalidad frontenis. 

Natalia Bozzo y Magdalena Muñoz se des-
pidieron del torneo luego de caer 2-1 ante las 

peruanas Nathaly Paredes y Mia Rodríguez, 
mientras que Julián González y Jesús García se 
inclinaron ante los estadounidenses, Omar y 
Salvador Espinoza, por 2-0. 

Hoy la dupla masculina cierra ante México. 

Pelota Vasca se despide de la fase de grupos
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

REMO SAMPEDRINO BRILLÓ EN SU DEBUT EN LOS JUEGOS PANAMERICANOS

Una sobresaliente actuación 
cumplieron las hermanas Antonia 
y Melita Abraham en su debut en los 
Panamericanos, ganando con auto-
ridad la eliminatoria del dos remos 
largos que se disputó ayer en Lima.  

Las sampedrinas hicieron la me-
jor marca del día con 7’:19.78, supe-
rando a Canadá (7’:31.43), México 
(7’:38.42), EE.UU. (7’:42.38) y Nicara-
gua (7’:54.47). De esta manera, se 
erigieron en grandes favoritas para 
quedarse con el oro en la final de la 
prueba, que se desarrollará este jue-
ves a las 10:00 horas. 

 
Todos cumplieron 

Aquello fue sólo la punta de lan-
za de un notable desempeño de la 
delegación regional, que alcanzó fi-
nales en todas las carreras que dis-
putó. Fue el caso de la bogadora del 
Club Alemán,  Josefa Vila, quien jun-
to a Victoria Hostetter fue cuarta en 
el  doble par de remos cortos feme-
nino, pasando a la definición por las 
medallas que también será este jue-
ves, a las 10:30 horas. 

Lo propio hizo Yoselyn Cárcamo 
(Regatas San Pedro), quien en com-
pañía de Isidora Niemeyer avanzó a 
la final del doble par cortos peso li-
gero, luego de imponerse en el heat 
2  (7’16:61) y terminar con el segun-
do mejor tiempo de la jornada. Am-
bas irán por la presea dorada este  
viernes, a partir de las 10:10 horas. 

Asimismo, Alfredo Abraham (Mi-
ramar) integró el cuatro sin mascu-
lino nacional que se ubicó segundo 
en la clasificatoria (6’:08.75), me-
tiéndose a la final que será este jue-
ves, a las 10:40 horas. 

Igual que el remero del CD Inger,  

Arrasaron y son favoritas  
para vestirse de dorado  
Las mellizas Abraham hicieron el mejor tiempo de su serie y 
este jueves van por el oro en el 2-; Bío Bío sumó otras cinco  
finales en la disciplina. Por su parte, Paulina Vega cayó en 
cuartos de final del tenis de mesa.

FOTO: MINDEP-IND

cortos masculino con 6:27.79, de-
trás de Perú (6:25.00). Participará 
en la carrera decisiva este jueves, 
a las 10:20 horas.  

Mientras tanto, César Abaroa 
(Inger), haciendo dupla con Eber 
Sanhueza, llegó segundo en su se-
rie del doble par de remos cortos 
peso ligero (6’:36.50), clasificando 
a la final que se disputará este vier-
nes, a las 10:30 horas. 

Finalmente, Marcelo Medina (Ca-
nottieri) terminó tercero en la elimi-
natoria 1 del par de remos cortos, 
con un tiempo 7’:23.75, y se instaló 
en la semifinal de la prueba que será 
hoy miércoles, a las 11:30 horas. 

 
Sí, actúan hoy 

En el atletismo, se producirán dos 
esperadas presentaciones. La pri-
mera, en el salto largo, donde a par-

tir de las 16:35 horas Daniel Pineda, 
disputará la final del salto largo. “Mi 
preparación fue muy interrumpida 
por problemas físicos, salí de un par 
de lesiones que no me dejaron sal-
tar lejos ni rendir en el Sudamerica-
no, donde terminé con un micro-
desgarro. Pero me recuperé y estu-
ve full en mi preparación que 
culminó en Madrid con una base de 
más de seis semanas”, sostuvo el 
chorero sobre su preparación. 

“Mi objetivo en Lima, y en todas 
las competencias en que represen-
to a Chile y a Bío Bío, es ser un atle-
ta competitivo. Estoy en plena for-
ma física y mentalmente, convenci-
do de que me irá bien. No soy de 
especular, solo sé que será una com-
petencia muy fuerte, este año la cla-
sificación estuvo dura, pero estoy 
adentro por mi marca y no depen-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

diendo de que corriera la lista por 
ranking”, añadió. 

La otra actuación correrá por 
cuenta del coronelino Rafael Mu-
ñoz, en la final de los 800 metros pla-
nos (17:00 horas). El alumno del Ins-
tituto Virginio Gómez, que viene de 
hacer semifinales en las Universia-
das de Nápoles, se refirió a lo que 
será su debut en el evento. “Esperé 
harto esta oportunidad, era mi ob-
jetivo final y entrené duro para  lle-
gar. Estarán los mejores del mundo, 
los top ten, así que me mediré con 
los leones sin ningún miedo”, dijo. 

 
Paulina Vega llegó a cuartos  

Ayer se llevó a cabo una nueva jor-
nada del tenis de mesa, donde Pau-
lina Vega quedó eliminada en la ca-
tegoría individual femenina. A pri-
mera hora, la paleta sampedrina 
derrotó por octavos de final a la 
guatemalteca Hidalynn Zapata por 
4-3. Más tarde, y por un lugar en se-
mifinales, cayó ante la estadouni-
dense, Yue Wu por un claro 4-0.  

Este jueves, Vega comenzará a ju-
gar la serie por equipos ante Perú.
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FOTO: PAOLO LÓPEZ ZUBIAURR

Francisco Lapostol, quien hacien-
do dupla con el experimentado 
Oscar Vásquez, llegó segundo en el 
repechaje del doble par de remos 
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FERNÁNDEZ VIAL LUCHA POR ENTRAR EN ZONA DE ASCENSO

“Debemos asegurar los 
dos juegos en casa y resca-
tar algo afuera. Hemos con-
versado lo importante que 
será cada partido que nos 
queda y hay que olvidar un 
poco lo que pasó estas últi-
mas fechas”, comentó el vo-
lante Juan Méndez. Fernán-
dez Vial es quinto, con 19 
puntos, pero bajo ellos es-
tán Cauquenes (19), Valle-
nar (18), Lautaro (18) e Ibe-
ria (18). Todos peleando los 
últimos dos cupos por el 
ascenso. 

Vial se complicó resca-
tando sólo un punto de los 
últimos 9 en juego. El “8” 
aurinegro señaló que “hi-
cimos un muy buen partido 
contra San Marcos y no pu-
dimos repetir en la fecha 
siguiente. Después, con 
Cauquenes, hubo mucha 

La fe intacta del que   
va por la cuerda floja

Faltan solo 4 fechas y el equipo 
que apuntaba al subliderato 
ahora está en una situación 
límite en la tabla. “Sólo 
depende de nosotros”, apuntan.

FOTO: LUKAS JARA M.

mala suerte, porque marca-
mos casi al final y nos em-
pataron. Tenemos que re-
tomar nuestro mejor nivel 
y entendemos que esto de-
pende sólo de nosotros. A 
casi todos los que nos per-
siguen les quedan solo 3 
partidos y a nosotros 4. Es-
tamos ahí”. 

Por lo ajustado de la ta-
bla, no habrá partido fácil. 
Méndez comentó que “hoy, 
el que está más abajo le 
puede ganar a cualquiera 
de arriba y, si te va bien un 
par de partidos, la tabla 
cambia completamente. Ha 
sido un torneo muy parejo 
y queremos entrar arriba, 
porque después será otro 
campeonato”. 

Este sábado, a las 19 ho-
ras, Vial recibirá a Recoleta.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

le quedan a Vial: de 
local con Recoleta y 
Vallenar; y en casa de 
Colchagua e Iberia.

partidos
4

Bozán está 
cerca de los 
100 con la 
UdeC

La UdeC es última en la ta-
bla, cumplidas 16 fechas, con-
trastando con la temporada 
pasada, donde a esta misma 
altura era líder indiscutido con 
36 puntos. Hoy sólo tiene 13. Y 
aunque esta semana se ha ha-
blado mucho de la continui-
dad del técnico Francisco Bo-
zán, artífice de ambas campa-
ñas, lo cierto es que este 
viernes, ante Curicó, dirigirá 
su encuentro 99 al mando del 
Campanil. Estos son sus nú-
meros antes del centenar. 

Su primer partido fue el 6 de 
noviembre de 2016: 0-2 ante 
San Luis. Desde ese día, ha con-
ducido al club en 8 duelos por 
Copa Libertadores, 6 por Copa 
Chile y 82 por torneos naciona-
les (2 fueron contra Unión Es-
pañola para clasificar a la Li-
bertadores). Su registro es de 34 
victorias, 28 empates y 36 de-
rrotas, consiguiendo el 44,2% 
de los puntos en juego. Sólo por 
torneo nacional, su marca es 
ganadora: 31 triunfos, 23 igual-
dades y 28 caídas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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OBITUARIO

Aunque la eternidad nos separe, 
siempre te llevaremos en  nuestros 
corazones.  
 Ha fallecido nuestra querida herma-
na, tía, tiabuelita “Vicky”, Srta. 
 

VIRGINIA ACEVEDO 
ARAVENA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia 
Santa Cecilia (Luis Acevedo 3639, Las 
Salinas, Talcahuano).  Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 14.00 
horas, saliendo el cortejo al Cemente-
rio Nº1 de este puerto. 
 
Familias: Gutiérrez Acevedo; Gutié-
rrez Inostroza; Gutiérrez Carvajal; 
Gutiérrez Romero; Correa Gutiérrez; 
Vidal Gutiérrez; Oviedo Gutiérrez; 
Acevedo Sepúlveda; Nissim Gutiérrez 
 
Talcahuano, 7 de agosto de 2019.

Con profundo pesar comunicamos el 
sensible fallecimiento de nuestro es-

poso,padre,suegro y abuelo,Sr.  

 

HERBERT  
WILHELM  

PERELMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy en el Cementerio 

General de Concepción, después de 

una ceremonia que se realizará a las 

11:00 horas en el Templo Masónico 
(Castellón 560). 

 

Familia: Wilhelm Bavestrello 

 

Concepción, 7 de agosto de  2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cayetano / Nadia

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde   
• Barros Arana 599           

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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